

Zeitschrift: D'égal à égale!

Herausgeber: Bureau de l'égalité de la République et Canton du Jura

Band: 13 (2013)

Artikel: La jeunesse du Jura bernois et la sphère publique

Autor: Eyer, Joanna

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-976419>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La jeunesse du Jura bernois et la sphère publique



Par Joanna Eyer

Ancienne déléguée interjurassienne
à la jeunesse (2008-2012)

Dans le cadre de mon activité de déléguée interjurassienne à la jeunesse, j'ai rencontré de nombreuses et nombreux jeunes, d'âges différents et provenant de presque toutes les communes du Jura bernois. S'il y a une idée reçue que j'ai toujours remise en question, c'est l'image que la jeunesse du Jura bernois ou d'ailleurs formerait un groupe homogène avec des caractéristiques communes. En effet, j'ai rencontré à la fois des jeunes passionné-e-s par la politique et d'autres qui n'en avaient que faire, mais qui étaient très actives et actifs dans le sport ou dans une société de leur village. J'ai rencontré également des jeunes faisant face à d'importantes difficultés dans leur cursus de formation et d'autres plus motivé-e-s par les études. Ainsi, la jeunesse, c'est d'abord la diversité marquée par la pluralité des centres d'intérêts, des expériences et des envies.

La jeunesse : le temps de la formation

Pour la plupart des jeunes, la formation occupe une place centrale. Ainsi, la grande majorité d'entre elles-eux s'investissent beaucoup dans leur formation. La vie de tous les jours est rythmée par le temps passé à l'école. Les entretiens réalisés dans le cadre d'une exposition intitulée *Tagués : regards croisés sur les jeunes d'aujourd'hui* avec des élèves de l'école de commerce de Tramelan sur ce thème avaient fait émerger plusieurs éléments intéressants.

Tout d'abord, les propos reflétaient clairement l'importance centrale donnée par les jeunes à la forma-

tion avec l'espérance que l'engagement dans les études leur offrirait un avenir serein. En contrepartie, les jeunes affirmaient souvent ressentir beaucoup de tension et de stress par rapport à leur formation, que les parents contribuent parfois à renforcer. Ainsi, dans un contexte où les agendas sont très chargés, il serait intéressant d'aider les jeunes à conserver un bon équilibre entre tous les domaines de leur vie.

Les jeunes d'aujourd'hui, en particulier celles et ceux qui vivent dans des régions périphériques, sont très mobiles. Elles et ils se déplacent beaucoup pour la formation d'abord mais aussi pour leurs loisirs. Dès lors, on peut constater que les frontières régionales ont une réalité moins concrète pour elles-eux. Dans ce contexte, susciter auprès d'elles-eux un intérêt pour les questions de politique locale peut représenter un certain défi.

Encore des jeunes en politique ?

On entend souvent dire que les jeunes d'aujourd'hui ne s'intéressent plus à la politique. Encore une idée reçue que j'ai souvent combattue. Les jeunes sont d'abord le reflet de la société en général. Le désintérêt de la chose publique est un des maux contemporains et les jeunes, bien qu'on souhaiterait qu'il en soit autrement, ne sont finalement pas très différent-e-s de leurs aîné-e-s. Il existe également dans le Jura bernois certains jeunes qui sont déjà très engagé-e-s politiquement, par exemple, au sein de leur commune. Et, de manière générale, les jeunes

continuent de s'engager en faveur de la société mais sous une forme parfois différente: dans le sport en tant qu'entraîneuse ou entraîneur par exemple ou par l'engagement bénévole et associatif.

Par rapport à l'engagement politique, il me semble important de développer des projets suscitant l'intérêt des jeunes pour les questions politiques. Il n'est pas simple de trouver la bonne formule pour les intéresser, mais différents projets et expériences ont déjà été menés dans le Jura bernois (notamment le projet « une journée pour ta commune ») qui ont permis aux

jeunes de proposer de nouvelles idées et de renforcer leurs contacts avec les autorités politiques. Et pour encourager les jeunes à s'intéresser davantage à la chose publique, il serait pertinent de faire davantage référence à des thèmes politiques et à des questions concrètes de société dans le cadre des programmes scolaires. La formation, l'engagement en politique, l'égalité des chances sont des thèmes centraux de la politique de la jeunesse et qui méritent réflexion afin de répondre au mieux aux mieux à leurs besoins.

d'égal à égale!